





Ecos de Madrid

El carácter y naturaleza de los afectos dominantes, según dice El Siglo Médico, ha variado muy poco desde la última semana; las erisipelas faciales, los reumatismos febriles, las amigdalitis y faringitis siguen siendo frecuentes, así como las laringitis y laringo-bronquitis aunque en menor grado. Los catarros gástrico-duodenales febriles, las angiocolitis catarrales y colitis de igual índole han aumentado, y las hidropesías de origen cardíaco y hepático también se han agravado. En los padecimientos crónicos del aparato respiratorio ha disminuido la mortalidad, pero no en los del circulatorio.

Hé aquí una breve indicación de las distinciones de que ayer fué objeto el reputado artista Sr. Sarasate.

En primer término le fué entregado un diploma hecho á pluma con gran primor, y el cual dice textualmente:

«La Sociedad de conciertos de Madrid elige unánimemente su socio de honor al Sr. D. Pablo Sarasate, en testimonio de admiración al compatriota, al artista y al amigo.—Madrid y Marzo 14 de 1880.—El presidente, marqués de Bogaraya.—El secretario, Antonio Cuéllar.—El director, Mariano Vazquez.»

La corona de laurel y oro de la misma Sociedad lleva inscrito el nombre de cada uno de sus individuos en las hojas, y en caracteres más gruesos los de su presidente y marqués de Bogaraya y directores artísticos Sres. Monasterio y Vazquez. En las cintas de la misma se lee en letras de oro: «La Sociedad de conciertos al eminente artista Sarasate, 14 Marzo 1880.»

La del aplaudido tenor Gayarre es de plata y laurel, y su dedicatoria se halla así concebida: «Al eminente artista Pablo Sarasate, Julian Gayarre.—Marzo 14 de 1880.»

Se ha publicado la Memoria y cuenta general del Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Madrid, referente al año de 1879, escrita por el director, D. Braulio Anton Ramirez. No solamente es interesante por los curiosos datos que comprende en justificación de la gran prosperidad que ha alcanzado aquel popular establecimiento, sino por los que se consignan con relación á todos los Montes y Cajas de España; á la organización y movimiento de las principales Cajas del extranjero, y por último, al desarrollo á que en otros países han llegado las Cajas escolares y los primeros pasos de estas importantes instituciones en España, mencionando los profesores á quienes cabe la honra de haber sido los primeros en establecerlas en sus escuelas.

Ayer, á la una de la tarde, se reunió en el Banco de España la junta general de

accionistas, continuación de la que se celebró el día 9 del presente mes.

Después de haber hablado los señores marqués de Cayo del Rey, Urquijo (don Juan Manuel), Tenorio Frau, Alvarez (don Manuel María) y marqués de Cabra, sobre la Memoria presentada en la sesión anterior, quedó ésta aprobada, así como la cuenta de gastos, y además la proposición acostumbrada de gratificar con paga y media á los empleados, en vista del resultado próspero del balance, y comenzó acto seguido la votación para la elección de tres consejeros de número y seis supernumerarios.

Resultaron reelegidos los consejeros señores Hernandez (D. Pablo), Fuentes (don Juan José) y Anduaga (D. Manuel), y suplentes los señores Bermejillo (D. Pio), Gomez Acebo (D. Felipe), Eguiluz (D. Manuel), Bárcenas (D. Juan), Frau (D. Bernardo) y San Romá (D. Joaquin María).

No habiendo reunido suficiente número de votos el Sr. San Romá y el Sr. Jimenez (D. Francisco de Paula), se procedió á segunda votación, en la cual obtuvo 31 votos el primero y 27 el segundo, y quedó elegido por consiguiente el Sr. San Romá. La sesión se levantó á las cuatro y media de la tarde.

Segun todas las probabilidades, la Corte marchará en el próximo mes de Abril á Aranjuez, donde permanecerá unos dias.

Anoche salió para Murcia, comisionado por la Junta de socorros de Madrid, el señor Marin Baldo.

Segunda edicion

Es indudable que la cartera de Estado se confiará dentro de breves dias al señor Elduayen, siendo nombrado ministro de Ultramar el Sr. Sanchez Bustillo.

Aunque la noticia es de origen fidedigno, no lo es ménos que en el seno del Gabinete hay otro candidato, que es el señor Cos-Gayon; pero lo indudable, lo que ha de suceder es que el Sr. Sanchez Bustillo será ministro antes de quince dias.

Suceden en estos tiempos de conservadores tales cosas que ya, por muy estupendas que sean, casi no logran llamarnos demasiado la atención.

Se trata de las obras de canalización del Ebro; el senador Sr. Paz presenta una exposición pidiendo próroga para las mismas, y el Sr. Suarez Inclan, de la comisión, al contestar á ciertos cargos, declara que hay tropezos de aquellas obras que han sido hipotecados por la compañía concesionaria.

Por fin esta tarde, como habíamos anunciado, ha hecho uso de la palabra el general Jovellar, declarando, apesar de la opinion de los ministeriales y del presi-

dente del Consejo de ministros, que la Constitución de 1876 no rige en Cuba, como no ha regido ninguna de las Constituciones anteriores, excepcion hecha de la de 1812.

Entre los diputados de oposicion que han estado esta tarde en la sesión del Senado, hemos visto á los Sres. Alonso Martinez, marqués de la Vega de Armijo, Navarro Rodrigo, Cassola, Ochando y baron de Sangarren.

El discurso del general Jovellar, aunque templado en la forma, ha sido intencionado en el fondo, hasta el extremo que el Sr. Cánovas, en su discurso de hoy, no ha vacilado en declararlo de oposicion al Gobierno actual.

Los señores conde de Balmaseda y Alonso Martinez han celebrado esta tarde una conferencia en el Senado.

Se cree que las declaraciones del señor conde serán tan concluyentes que demostrarán de una manera clara y terminante que está conforme con la política que sustenta el general Martinez Campos y sus opiniones en los asuntos de Cuba.

Cuando esta tarde se ha referido el general Jovellar á que el Sr. Elduayen no conoce bien las necesidades de Cuba, éste no ha podido comprimir un movimiento de disgusto tal, que le ha hecho ir del extremo que ocupaba en el banco azul al que estaba el Sr. Cánovas del Castillo, con quien ha conversado acaloradamente y con ademanes de disgusto, pareciendo como que queria salir al encuentro del ilustre general; pero sin duda no lo ha permitido el señor presidente del Consejo.

La sesión de hoy en el Congreso no ha tenido interes alguno, pues la mayor parte del tiempo que ha durado la ha ocupado el Sr. Bosch y Labrus en consumir el segundo turno en pro de la proposición del Sr. Retortillo.

En la alta Cámara se han aprobado esta tarde, sin discusión, los proyectos de ley para la construcción de un ferrocarril de vía estrecha que partiendo de Aguilas (Murcia) termine en Sierra Almagrera y Lorca, el de próroga de las obras del ferrocarril de Aranjuez á Cuenca, y el dictamen de la comisión general de presupuestos para la supresion de los encabezamientos de la contribucion industrial y de comercio.

Suponen algunos politicos que el presidente de la comisión que entiende en los presupuestos de Ultramar, Sr. Sanchez Bustillo, no será nombrado para la cartera que se le indica hasta que queden discutidos aquéllos.

Escasa ha sido la animacion esta tarde en el Congreso, en el salon de sesiones y en el de conferencias.

En este último hemos oido rumores sobre una proposición que pretenden presentar algunos diputados para hacer recaer votación sobre el debate iniciado por el señor marqués de Retortillo respecto al ferrocarril del Noroeste. Pero era opinion muy fundada que esta votación sobre un asunto ya resuelto, no habria de ser de ningun modo favorable á los autores de dicha proposición.

Segun hemos oido asegurar, el señor marqués de Orovio ha tenido una nueva recaída en la enfermedad que padece, que le tiene bastante molestado.

No creemos posible que hoy termine el debate político del Senado; la extensión que ha dado á su discurso el Sr. Cánovas del Castillo y el haber sostenido en él, aunque ofreció al principio no hacerlo, ciertas afirmaciones respecto á si rige la Constitución de 1876 en Cuba, dará lugar á que se prolongue aún más esta discusión y quizá á que usen de la palabra nuevamente algunos señores senadores que ya lo habian hecho.

Si mañana, como se espera, termina el debate político del Senado, dará principio la interpelación del Sr. Jorin, que tambien promete ser importantísima, como hemos dicho.

A instancias del senador Sr. Galdo, ha quedado sobre la mesa, para discutirse en el Senado despues del debate político que en la actualidad se sostiene, el dictamen proponiendo medios para evitar en lo posible las inundaciones y sequias en diferentes provincias del litoral del Mediterráneo.

Telegramas de la tarde

Londres 15.

El periódico el Daily-News dice hoy que á fines del próximo mes de Mayo se verificará en Madrid una conferencia de representantes de las potencias, para tomar acuerdos acerca de la cuestion de Marruecos, y particularmente sobre la protección á los habitantes judíos de aquel imperio.

El Standard asegura, con referencia á noticias de la isla de Creta que el 13 estallaron serios desórdenes allí, habiendo estado cerrados los bazares.

Constantinopla 15.

Se afirma que han ocurrido conflictos sangrientos entre cristianos y musulmanes en Damasco, Beirut, Jaffa y Jerusalen.

Londres 15.

Segun el Daily-News de esta mañana, el general Loris-Melikoff, presidente de la comisión ejecutiva de San Petersburgo, recibió un papel impreso firmado por el comité nihilista, en el cual se declara que dicho comité no autorizó el atentado de que fué objeto el general, añadiendo que la muerte de éste no ha sido todavía decretada.

El Daily-Telegraph dice que cada vez es más acreditado el rumor de la próxima dimision del principe Gortschakoff del cargo de primer ministro del czar de Rusia.

Añade que son probables otros cambios en el alto personal administrativo de San Petersburgo.

Bona (Argelia) 15.

Ayer, en el momento en que iba á salir de este puerto el vapor Colombia, estalló la caldera.

Dicho buque fué arrojado sobre la costa á consecuencia de este siniestro, aplastando á dos balandras españolas que se hallaban ancladas en el puerto.

Dos fogoneros del vapor quedaron sin vida por efecto de la explosion, y heridas, de más ó ménos gravedad, otras 25 personas.

Paris 15.

Dos republicanos y un bonapartista triunfaron ayer en las elecciones de diputados.

Londres 15.

El Daily-Chronicle publica un telegrama de Jellahabad, de hoy 15, anunciando que los afghanos han vuelto á ocupar la ciudad de Choricar, que han saqueado.

Los aliados abandonan á los ingleses: varias tribus del Afghanistan se han reunido.

Se cree inevitable una nueva campaña.

Bolsa

DEL DIA 15 DE MARZO COTIZACION OFICIAL.

Table with columns for FONDO PUBLICOS, último precio, and various financial instruments like Renta perpetua, Bonos del Tesoro, etc.

IMPRESA DE LA GACETA UNIVERSAL, Plaza de la Armería, 3 duplicado.

54

LA CONFESION

Le presentaban un niño, diciéndole: «Ya sois madre». Y puede responder: «No soy madre; que entregue en ese niño á una mujer que pueda alimentarlo; en mi seno no encontraría alimento». Le da la razon su marido, porque el niño la estropea; adormen con encasos el pecho de la nueva madre, la cuidan, la curan, y al mes esa mujer se pasa por las Tullerías y asiste al baile y á la Opera. Su hijo está en Chaillet ó en Auxerre; su marido, sabe Dios dónde. Unos cuantos jóvenes la rodean hablando de amor, de abnegacion, de simpatía, de un abrazo eterno, de todo cuanto ella lleva ya en su corazón. Hace caso de uno, éste la deshonra, la abandona y se va á la Bolsera. Pero ya se ha lanzado por la pendiente; pasa una noche llorando, ve que las lágrimas estropean los ojos y oye á otro que le consuela, y luego á otro, y así hasta los treinta años ó más. Entonces es cuando, humillada y corrompida, encuentra un día á un adolescente de cabellos negros, de ojos ardientes, de corazón lleno de esperanzas; recuerda al verlo su juventud, lo mucho que ha sufrido, y devorándole las lecciones de su vida, le enseña á no amar nunca.

Esta es la mujer tal y como nosotros la hemos hecho; estas son nuestras queridas; pero empujadas de todo, son mujeres y pueden hacernos relativamente felices. Si sois un hombre de temperamento firme, entregado y verdaderamente hombre superior, os dará un consejo: lanzos sin temor en el torrente del mundo, tened cortesanías, balustradas, mancebrillas y mariposas. No os olvidéis de ser constante ó infiel, triste ó alegre, engañado ó respetado, sino

55

DE UN HIJO DEL SIGLO

de saber que lo os aman, que lo demasas poco debe importaros. Si sois un hombre ordinario, debéis buscar durante mucho tiempo antes de decidirlo; pero no esperéis encontrar nada de lo que creierais haber encontrado en vuestra amada. Si vuestro temperamento es débil y os sentís inclinado á dejaros dominar fácilmente y á que vuestro corazón eche raíces en donde encuentre un poco de tierra, cañíos una coraza que resista mucho, porque si cedeis á la propia debilidad, en donde vuestro corazón eche raíces no florecerá nunca, se secará como una planta ociosa, y lejos de producir frutos, la savia de vuestra vida pasará á otra corteza; todos vuestros actos tendrán la palidez de la flor del sauce; tendreis por único riesgo las lágrimas, y por alimento vuestro propio corazón. Pero si fuérais de una naturaleza exaltada, creyendo en los sueños y deseando realizarlos, os diré solamente: El amor no existe. Porque, abundando en vuestras ideas, yo también digo: Amar es entregarse en cuerpo y alma, hacer de dos seres uno solo: es pasarse al sol, al aire libre, por entre los bosques y por los prados con un cuerpo que tiene cuatro brazos, dos cabezas y dos corazones. El amor es la fe, la religion de la di-cha terrestre; es un triángulo luminoso que brilla en la cúspide de este templo llamado mundo. Amar es poder circular libremente por este templo, llevando al lado un sér capaz de comprender por qué una idea, una flor, una palabra os hacen deteneros y levantar los ojos hacia el triángulo celeste. Ejercer las nobles facultades del hombre es un gran

51

DE UN HIJO DEL SIGLO

Encuentrais mujeres. Ocurrió, porque sois joven, ardiente, porque vuestro rostro es de un óvalo perfecto y porque vais bien peinado; pero por esta misma razon, amigo mío, no sabéis lo que es una mujer. La Naturaleza siente horror á la muerte; desde la cumbre de las montañas al fondo del Océano, la vida se reproduce incesantemente. Por eso Dios ha creado la felicidad del amor, que es la mayor de todas. La palmera, al entregar su polen á los vientos para que lo conduzcan á otra palmera, se estrema de dicha; el ciervo hiere con sus astas á la cierva que se le resiste; la paloma tiembla al lado de su compañero como una sensitiva, y el hombre, á los pies de su amante, siente saltar de su corazón la chispa divina que lo ha creado.

Pero no hay que confundir el vino con la borrachera; no creáis que es divina la copa en que apuréis un licor divino; no os asombréis al encontrarla después vacía y hecha pedruzcos: que la mujer, al fin, no es otra cosa que un frágil vaso de tierra. Contentaos con agradecer á Dios que os permita ver el cielo; pero no inteneis remontaros por él, pues carreos de alas. Hasta á los mismos pájaros no les es dado salir de su esfera; romper las nubes y franquear ciertas regiones; la alondra, que se remonta demandando cantando entre las brumas de la mañana, suele caer muerta entre los surcos. Tomad el amor como un hombre sobrio toma el vino, sin hacerse borracho. Si encontráis una mujer que os guarda fidelidad, amadla por lo mismo, y si

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

En Paris, unica casa corresponsal
Agencia Perojo, 31, boulevard Bonne Nouvelle, 31

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA



LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido de vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licorales extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marrasquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadia de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Foquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom, Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, café y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologne.

Estando en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

y Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar, rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocida de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 38, comercio de sedas; idem 87, droguería; Amor de Dios, 7, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Mayor, 50 y 56, comercios de sedas; Montera, 20, 21 y 24, tiendas; Toledo, 52 y 90, droguerías. Depósito central, calle Mayor 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

NO MAS ESPALDAS ENCORVADAS

Con los tirantes americanos, ya privilegiados, no habrá más señoras, ni caballeros, ni niños con las espaldas encorvadas!!



Estos tirantes, por su forma particular, llevan en sí todas las ventajas de tirantes especiales para las espaldas, y sirven perfectamente á las señoras de apoyo para sus faldas, y á los caballeros de apoyo para los pantalones.

Al mismo tiempo ensanchan el pecho y prestan á los pulmones una respiracion libre. Fortifican asimismo la voz y los pulmones é imprimen una nueva vida á la persona que los usa.

A causa de su elasticidad, no sólo no tiene inconveniente su uso, sino que, muy al contrario, dan gran comodidad á quien los lleve.

Así es que son de un valor verdaderamente real, especialmente para las personas de hábitos sedentarios y para los niños y niñas que están en la edad del crecimiento ó que siguen sus estudios.

PRECIOS (segun calidad): 3 francos, 5 francos, 7.50 francos y 10 francos.—Envío franco por el correo remitiendo un franco de aumento por par de tirantes, ó bien por valor dirigido á la órden de M. N. KENDALL, 134, rue de Rivoli, Paris, depósito general en Francia y el continente. Al mandar el pedido inclúyase la medida del pecho, tomada debajo el brazo.—Servicio para toda Europa.

Se necesitan agentes acreditados en todas las poblaciones. Notables descuentos al por mayor.



LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES

de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑÍA PARA MANILA

El 7 de Marzo saldrá de Cádiz y el 12 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español

LEON

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona. Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.



RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero. Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de Paris. Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

DROGUERÍA

DE ULZURRUN ANGULO Y COMPAÑÍA Bordadores, 3.

Productos químicos, farmacéuticos y para las artes.

EL HOMBRE DE HIERRO

DE ADOLFO BELOT

Esta preciosa novela, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre del autor, está puesta á la venta en las principales librerías y en la Administración de la GACETA UNIVERSAL. Forma un elegante tomo en 8º de 480 páginas de impresion clara y abundante lectura. Precio: UNA PESETA.

HIERRO DIALIZADO DE MENCHERO

Líquido en gotas concentradas contra la anemia, clorosis, debilidad, agotamiento, leucorrea, etc. Frasco con estuche y cuentagotas, 10 reales. Depósito: Farmacia de la Viuda de Menchero, Isabel II, número 1; Garcerá, Príncipe, 13, y en las principales de Madrid y provincias.

LA CONFESION
bien: por esto el genio es una cosa envidiable; pero duplicar estas facultades, asumiendo en nuestra inteligencia y en nuestro corazón otro corazón y otra inteligencia, es la felicidad suprema. Dios lo ha hecho así con el hombre; por esto el amor vale más que el genio. Ahora bien, decidme: ¿es así como aman las mujeres? Preciso es confesar que no. Para ellas amar es otra cosa: es salir de sus casas con el mayor misterio posible; andar, temblando, sobre la punta de los pies; conspirar, mirar con ojos lánguidos, exhibir castos suspiros, estar siempre corriendo los cerrojos de las puertas, humillar á un rival, engañar á un marido, desesperar á sus amantes; es jugar á mentir, como los niños juegan á esconderte. Repugnante prostitucion del sentimiento, más repugnante aún que la lubricidad de las sa- turnales romanas; parodia bastarda del vicio, lo mismo que de la virtud; baja comedia, en que todo se dice murmurando y lanzándose miradas oblicuas; en que todo es pequeño, elegante y deforme á la vez, como esos monstruos de porcelana que tren de la China: lamentable confusion de cuanto hay, hermoso y feo, divino é infernal, en este mundo; sombra sin cuerpo, esqueleto de una hechura de Dios.

Así se expresó Desgenais, con un acento mordaz, en el silencio de noche.
cuadro de Rafael y que lo creéis una obra perfecta; pero un día, examinándolo atentamente, descubriste en una de sus figuras alguna falta de dibujo, como un escorzo inverosímil ó un miembro desproporcionado (que así recuerdo que sucede con la cebra en la tarta del gladiador antiguo), y como es natural, esto os apesadumbra extraordinariamente; ¿pero acaso arrojaríais á la calle el cuadro por ese solo defecto? Oreo que aunque considerándolo ya como una obra imperfecta, seguiríais admirando lo que en él hubiera digno de alabanza. Existen mujeres de nobles sentimientos, incapaces de amar á dos hombres á un tiempo: creéis que pertenecen á esta clase una mujer, y os habéis engañado; pero ¿es éste bastante motivo para odiarla? Aunque os hubiera sido fiel, pensad, Octavio, en lo mucho que le faltaría á este amor para ser perfecto: en lo humano, en lo pequeño que habría de ser necesariamente; en lo limitado que se habría de ver por la hipocresía social; pensad que probablemente no seríais el primero ni el último en la posesion de su belleza. ¿Qué motivo vuestra tristeza de hoy? El haberos formado erróneamente la idea de una perfeccion, que no existe, respecto á esa mujer; pero esta misma idea era ya imperfecta por ser humana; meditando bien, comprenderéis cuán poco vale un grado más ó menos en la larga escala de la miseria humana. No me negaréis que esa mujer ha amado á otros hombres antes de conoceros, y esto seguramente que os importaría poco con tal de no amar á dos al-

DE UN HIJO DEL SIGLO
La Naturaleza ha creado á la virgen para que sea amante; pero al primer hijo su seno se transforma, caen sus cabellos y todo su cuerpo cambia: quiza el hombre se alejara entonces de ella, al verla despojada de su anterior hermosura, á no ser por el hijo que se abraza á los dos llorando; así nace la familia, ésta es la ley humana, y todo lo que no es esta ley es monstruoso. La virtud de la gente del campo consiste en que las mujeres son máquinas de criar hijos, así como los hombres son máquinas de trabajar; no se usan entre ellos los postizos ni los afaites, ni conocen cierto género de enfermedades. A falta de sensualidad, hay salud en las campesinas, y aunque sus manos son callosas, su corazón no es duro. La civilizacion hace lo contrario que la Naturaleza. En nuestras ciudades, y merced á nuestras costumbres, la virgen, en vez de correr al sol, de ver las luchas de los gladiadores como en Lacedemonia, en vez de amar y de escoger, se encuentra encerrada bajo siete llaves; sin embargo, sabe ocultar una novela bajo su crucifijo; pálida y octosa, pasa su tiempo contemplando en el espejo una belleza que se muestra, y se ahoga por falta de aire libre. De repente la sacan de su encierro, ignorante, indiferente y con un vago deseo de todo lo que no conoce: una vieja la sermona, oye alguna frase que no comprende, y la entregan á un desconocido. Este es el matrimonio, es decir, la familia civilizada. Y pierde esta mujer sus primitivas formas, caen sus cabellos, se ensancha su seno con el primer hijo, y ve cómo desaparece su belleza sin haber amado. Ha concebido, ha tenido un hijo, y no comprende lo que es esto.

LA CONFESION
no es más que un joven y hermosa, amada por su juventud y su hermosura; si es agradable y tiene talento, amada por su talento, y si no es nada de esto, pero os manifiesta cariño, amada también, por lo que no es cosa de todos los días eso de verse amado. No hay que arrancarse los cabellos ni pensar en el suicidio porque le salga á uno un rival: si mortifica vuestro orgullo el que ella os engañe por otro, decidid, cambiando las palabras, que ese otro es el que os engañará el orgullo satisfecho. No os marqués reglas de conducta diciéndolo de ser amado con exclusión de todos los demás, por lo tanto, inconstante, y al formular un voto de esa clase, debéis añadir tácitamente, «en cuanto esto sea posible». Hay que tomar el tiempo según viene, el viento según sopla, y la mujer tal y como es. Las españolas, las mujeres más hermosas del mundo, aman fielmente, su alma es apasionada y sincera, pero llevan un puñal sobre el corazón (1). Las italianas son sensuales, pero sólo se aficionan á los hombres corpulentos. Las inglesas son exaltadas y melancólicas, pero frías. Las francesas espirituales, elegantes y volubles, pero mientan como demonios. Sobre todo no acuseis á las mujeres porque son así: nosotros hemos contribuido á que lo sean haciendo la obra de la Naturaleza siempre que podemos.

(1) Puede perdonarse al autor esta lamentable equivocacion en el punto del concepto que las españolas le merecen y que anteriormente expresa.—N. del T.

7